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一年一度的歲末祝福，是向各地慈濟人祝福與感恩的時刻。此

次繞行臺灣的所見所聞，無不都是最真實的故事，如此的世間之

美非言語能形容。

每一天所到之處，大家都要我放寬心、莫憂慮，我的確很放心，

因為已經看出每個人的誠意，這是做人最重要的基礎。在慈濟醫

療志業更明顯，因為醫護同仁多，聽每一位醫師分享個案，心裡

總感覺：幸好，我們的醫師真的很真誠面對著生命，都是拚命搶

救生命，很貼心，很感恩。

聽到每則個案救人的過程，我好像就與他們同在，談起緊張，

我也會緊張；談起歡喜，我也跟著歡喜。例如有時一位產婦生產

不只需要一位醫師，也不只一個科別投入，像有一位懷三胞胎的

媽媽生產時，小兒科動員六位醫師，加上婦產科和麻醉科，共有

八位醫師參與。

常說人生是苦，這三個小生命來到人間，從出生那一刻的呱呱

墜地，就是帶著苦而來；不只是自己苦，也帶來媽媽的苦、醫師

的苦，還有周遭的人隨著他們的生命而緊張，實在辛苦。世間的

人生總是這樣，生下來不一定都很可愛，生命過程不一定都順利。

不過即使辛苦，有誠意就能讓人感到安慰與喜悅。

然而也聽到比較遺憾的個案，儘管家屬不惜代價都不肯放棄，

醫師也盡心力不計一切地照顧，但最後仍是無能為力。最初家屬

會表示：「我們希望救回生命，為什麼做不到？」心裡難免很失落。

不過最終還是說：「醫師、護理師已經很盡心、很用心，很有誠

意。」家屬在無奈中還是可以放得下，彼此珍惜。

這一趟出門，看見許多感人的故事，確實讓我安心。很感恩大

醫王，大家選擇學醫救人是正確的方向，期待未來繼續走對的路、

做對的事，永恆不忘初心。
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